

清らかな碧水の心を育てるために

新年のご挨拶

新年明けましておめでとうございます。旧年中は大変お世話になりました。本年もよろしくお願いいたします。



教育界では、一昨年の教育基本法の改正に伴い、昨年度は教育三法が改正され、引き続き「生きる力」の理念を大切にしながら、「豊かな心」「確かな学力」「たくましい体」のバランスのとれた子どもの育成を目指して、取り組んでいくことが明確になりました。そのためには、学校教育はもちろん、社会教育・家庭教育が手を携えて、教育委員会の主体性のもとに、地域や学校の特色を最大限生かしながら取り組んでいく必要があります。そのような観点から、学習指導要領の改訂も進められていきます。

こういふことから、戦後最大の教育改革といわれています。教育改革といっても、新しさだけを追求しているものはありません。明治以降、学制が確立してからの日本の教育は世界に類を見ない、すばらしい発展と成果を上げてきた歴史があります。これは先人が築きあげた教育制度を根底から覆すものではありません。「不易と流行」や「温故知新」という言葉があります。大切なのは、古いことであつてもしっかりと受け継ぎ、柔軟に新しい考えを取り入れるべきこととはしっかりと取り入れた教育を進めるということです。

出水兵児修養掟

士は節義を嗜み申すべく候
節義の嗜みと申すものは、口に偽りを
言はず、身に私を構えず、心直にして
作法乱れず、礼儀正しくして上に諂ら
はず、下を侮どらず、人の患難を見
捨てず、己が約諾を違へず、甲斐々々
しく頼母しく、苟且にも下様の賤しき
物語り悪口など話の端にも出さず、譬
恥を知りて首刎ねらるゝと己が為す
まじき事をせす、死すへき場を一足も
引かず、其心を鉄石の如く、又温
にして、物の哀れを知り人に情けある
以て節義の嗜みと申すもの也

さて、こんなことを考えていましたら、左上に示した「出水兵児修養掟（いずみへいこしゅうようおきて）」というものを三年ほど前に教

えていただいたことを思い出しました。鹿兒島県出水地方は、薩摩藩の玄關口として、特に他国よりの侵略・進出に備える地域としての特色があります。地方郷土としていわゆる「武士」の身分を与えられ、農業を営みながら、有事に備えて普段から武士としての修行・修養に努めていたと聞きます。子どもたちは、未来からの贈りものとして、その育成は、地域・家庭を存続させ、活性化させるものになるものとして、いつの世でも大切だったのでしょう。

「武士は節義を嗜（たし）な）みなさい。節義の嗜みとは、嘘をつかないこと。私心を持たないこと。心素直にして作法を乱さないこと。礼儀正しいこと。上位の者におもねることのないこと（気に入られようと振る舞わないこと）。下位の者を馬鹿にしないこと。他人の苦勞を見捨てないこと。約束や承諾したことを違えないこと。甲斐甲斐しく、頼もしいこと。苟且（かりそめ）にも下品な賤しい話や他人の悪口をいわないこと。譬え話をすると、恥を恥と知り、首をはねられることになつても自分がしてはならないことをしないこと。命を賭ける場であれば絶対に引かないこと。其の心は鉄や石のように固いこと。また、温和で慈愛深く人に接し、ものの哀れを知り、人情深いこと。これらをもつて節義を嗜むという。」

かなり意識しましたが、概要はこのようなことでしょうか。「出水兵児修養掟」は、次代を担う子どもたちに「節義を嗜む」人になりなさいという強い願いが感じられます。古い話でもあり、全部が現代に通用しないまでも、子どもをどう育てていくかという点でうなずく点が多くありましたので、ご紹介しました。



碧水フェスティバルの全体の様子です。たくさんの方々においでいただきました。

確かな学力を育むことはいまでもありませんが、基本的な生活習慣をはじめ、社会ルールや道徳的な規範意識など、豊かな心を育むことが大切です。どう地域・家庭と学校が手を携えて育んでいくかにあります。皆様と連携を深め、それぞれの立場で状況に応じた教育活動を進めたいと思います。

ところで、新年早々の大学箱根駅伝では、周到に準備して臨んだであろう、三つの伝統校が途中棄権するという波乱がありました。何が起るかわからない混沌とした社会情勢の中で、普段の力を出し切ることの難しさを改めて感じた次第でした。新年にあたって、どのような事態にも対応できる徳・知・体のバランスのとれた子どもたちの育成をめざして、碧水小学校の伝統を大切にしながら、新しさの創造にも取り組んでいきたいと決意しました。

